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Писание говорит, что в жизни верующих людей 

случаются долины смертной тени. Их надо 

проходить, нужно быть готовыми к этому. 

Пс.10:3 «Когда разрушены основания, что 

сделает праведник?» Наши основания должны 

укореняться не на том, что мы видим или 

слышим. Божье Слово – это непоколебимое 

основание в нашей жизни. 

Как легко верить Богу, когда все хорошо. Когда ты приезжаешь на богослужение на 

машине, когда открываешь холодильник, а он полон еды. Дети не болеют, и сам чувствуешь 

себя хорошо. Тогда легко приходить в церковь и говорить: «Господь, я надеюсь на Тебя!» 

Истинная надежда проявляется не тогда, когда хорошо, а когда земля уходит из-под ног, 

мозг отказывается предполагать дальнейшее развитие событий. Внутренне настраиваешься 

на лучшее, но не знаешь, что будет дальше. И вот тогда мы должны особенно поднимать 

руки к Богу и говорить, что Он – наша надежда и скорый Помощник в бедах. 

Однажды Христос стоял у сокровищницы в храме, наблюдая, как люди жертвуют. 

Приходили очень богатые люди, клали много, возможно, все удивлялись их щедрости. Но 

Христос даже не обратил на них внимания. И вот подошла одна женщина, которая бросила 

всего 2 лепты в сокровищницу. Ученики даже не поняли, что произошло. Иисус обратил 

внимание не на тех, кто давал Богу от своего достатка, избытка, от богатства. Это 

нормальная реакция, благодарность Богу за все, что есть. Это норма – строить отношения с 

Богом, когда в нашей жизни все хорошо. Обязательно наступят непростые времена. 

Бедная вдова дала Богу не от избытка. Избытка у нее не было. Она дала Богу от своей 

скудости, бедности, нищеты, от внутреннего порыва. Уже прошло около 2000 лет, но мы 

вспоминаем ее поступок. 

Бога впечатляет наша хвала, когда у нас что-то плохо, но мы все равно поднимаем руки и 

прославляем Его. Пусть Бог поможет нам делать это в сложные времена. 

Пс.61 был написан Давидом, когда он пришел в долину смертной тени. До этого у него все 

было прекрасно: Бог успокоил его от всех врагов, он побеждал в войнах, в семье все было 

хорошо. И вдруг Авессалом, сын царя Давида, настраивает военных людей государства 

против него. Давид понимает, что все благополучие исчезло в один момент. Пришлось все 

оставить и бежать. 

Когда он шел с небольшой группой своих людей, к нему приступил Семей и злословил его. 

Один из военачальников был рассержен, хотел убить Семея, но Давид не позволил, уповал 

на Бога, что Он все видит. В этой ситуации Давид пишет Псалом 61. Этот псалом – 

инструкция для нас, как поступать в подобных ситуациях. 

Пс.61 «Начальнику хора Идифумова. Псалом Давида. 2 Только в Боге успокаивается душа 

моя: от Него спасение мое. 3 Только Он – твердыня моя, спасение мое, убежище мое: не 

поколеблюсь более. 4 Доколе вы будете налегать на человека? Вы будете низринуты, все 

вы, как наклонившаяся стена, как ограда пошатнувшаяся. 5 Они задумали свергнуть его с 

высоты, прибегли ко лжи; устами благословляют, а в сердце своем клянут. 6 Только в Боге 

успокаивайся, душа моя! ибо на Него надежда моя. 7 Только Он – твердыня моя и спасение 

мое, убежище мое: не поколеблюсь. 8 В Боге спасение мое и слава моя; крепость силы моей 

и упование мое в Боге. 9 Народ! надейтесь на Него во всякое время; изливайте пред Ним 

сердце ваше: Бог нам прибежище. 10 Сыны человеческие – только суета; сыны мужей – 

ложь; если положить их на весы, все они вместе легче пустоты. 11 Не надейтесь на 

грабительство и не тщеславьтесь хищением; когда богатство умножается, не 



прилагайте [к нему] сердца. 12 Однажды сказал Бог, и дважды слышал я это, что сила у 

Бога, 13 и у Тебя, Господи, милость, ибо Ты воздаешь каждому по делам его». 

Истины из Пс.61: 

1. Только в Боге успокаивается наша душа. Так важно помнить об этом в минуты отчаяния 

и трудностей. Давид мог сказать эти слова себе, у него был опыт общения с Богом, он 

понимал, что нечто подобное уже было в его жизни. Когда-то Саул гнался за ним, Давид 

прятался в пещерах, находил успокоение в Боге. Только Бог может успокаивать нас, когда 

нам тяжело, когда мы страдаем и испытываем боль. 

Зачастую нам кажется, что успокоение от Бога – это создание тишины в наших 

обстоятельствах. Истина в том, что не всегда будет тишина. Иногда в жизни христианина 

бывают долины смертной тени. Но Божий жезл и посох могут успокоить нас и дать надежду 

во Христе. Не всегда Бог сделает тишину, но изменит отношение к буре, в которой мы 

находимся, наше мышление, чтобы мы поняли, что наша жизнь не только на земле. Есть 

нечто большее на небесах. 

2. Только Бог – твердыня и спасение наше, убежище. Когда-то в жизни Давида были 

похожие трудности. Он понял, что надежда только на Бога, а не на тех, кто рядом, на свой 

ум или проворство. Пс.61:3 в другом переводе звучит так: «Ты – каменная глыба, на 

которой я стою». 

Когда мы смотрим вокруг, порой тяжело верить. Так важно обращать внимание не на то, 

что мы видим или слышим, а ставить во главу угла Слово Бога. Господь правит, Он – Бог 

Всемогущий! Он держит все в Своих руках! Его слово не возвращается к Нему тщетным 

(Ис.55:11). 

Важно утверждаться в Божьем Слове. Для Господа нет ничего невозможного. Наш Бог 

Всемогущий! Бог все видит, всем управляет, даже если нам непонятны Его пути, замыслы. 

Никогда нельзя усомниться в том, что Божье Слово перестало работать. На Него мы 

уповаем!  

3. Давид понимает, что Бог защитит его, остановит зло (Пс.61:4). Бог всегда против 

зла, Он никогда не согласится со злом. Человек, который творит зло, всегда будет в 

проигрыше. Нам нужно понять, кто мы в Боге. Если мы на стороне Бога, мы Его дети, Его 

Дух в нас, то Бог на нашей стороне, зло никогда не победит. 

Не всегда зло будет поражено перед нашими глазами. Евр.11 говорит о двух категориях 

людей. Одни заграждали пасти львам, укрощали огонь, побеждали на войне, были крепки. 

А иные были побиваемы камнями, перепиливаемы, скитались в козьих кожах, весь мир не 

был их достоин. Но они – Божьи верные люди. 

1Кор.15 Апостол Павел посвятил тому, чтобы сказать, что если только в этой жизни мы 

надеемся на Христа, то мы несчастнее всех людей на земле. Рим.14:8 «а живем ли – для 

Господа живем; умираем ли – для Господа умираем: и потому, живем ли или умираем, – 

[всегда] Господни». В глобальном смысле Бог приготовил для нас нечто удивительное. 

1Кор.2:9-10 «Но, как написано: не видел того глаз, не слышало ухо, и не приходило то на 

сердце человеку, что приготовил Бог любящим Его. 10 А нам Бог открыл [это] Духом 

Своим». На небесах не будет войн, мы все вместе будем в Его присутствии, поклоняться 

Ему в радости. 

4. Важно изливать свое сердце перед Богом (Пс.61:9). Человек всегда выражает свою 

боль. Господь желает, чтобы мы изливали Ему свою печаль, горе. Он все слышит, видит, 

утешает нас. 

Мы – Тело Иисуса Христа. Когда что-то в Теле начинает болеть, мы, как часть этого Тела, 

должны направить все свои силы, молитвы и возгласы к Богу, изливать перед Ним свое 

сердце. Просить помощи, потому что Телу больно. Сегодня Телу Христа очень больно, 



многие страдают и плачут. Наши молитвы должны идти к Богу. Не думать, пусть они сами 

разбираются, но молиться. 

5. В трудные моменты мы ищем поддержки, помощи (Пс.61:10). Христос – не последняя 

наша надежда, а единственная. На Него мы уповаем. Когда приходит кризис, боль, есть ли 

в нашем сердце возглас: «Господи, помоги!»? Все, что есть на земле, – суета, без Бога все 

это легче пустоты. Вся наша надежда на Бога. 

6. Сила у Бога (Пс.61:12). Не у людей. Иногда безбожные властьимущие делают такие 

вещи, которые не поддаются нашему пониманию. Но сила не у них. Иногда Бог позволяет 

некоторым событиям произойти. Сила не у людей, которые хотят делать зло, сила у Бога! 

Если Бог за нас, то кто против нас? Если Бог с нами, кто может сделать нам хоть что-то? 

Будем возносить молитвы к Богу, просить силы пережить предстоящие события. Пусть Он 

поможет нам в этом!  

Если у вас нет уверенности в спасении, обратитесь в молитве к Богу, попросите у Него 

прощения за свои грехи, примите Христа как своего Господа и Спасителя. Он даст спасение 

вашей душе и мир в сердце. 

Аминь. 


